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何处惹“尘埃”
阴 囡 囡

□ 思 路
评头论足

利润高、诚信低、良莠不齐⋯⋯这些

成为中关村中小企业评价中介机构的高
频语汇。仁创科技集团商务部负责人任

龙强甚至表示，“我们并不愿意和中介机

构打交道，但仁创发展的过程中总会出
现自身解决不了、必须要找中介解决的
问题。当然，就算要找中介，也会首先选

择朋友介绍的中介，不会主动和陌生的
中介合作。”

“第一次跟中介打交道跟押赌注差

不多，赌好了算是赚了 ，否则就赔了，甚

至可能赔大了。”对于中关村中小高新技
术企业来说，选中介跟消费者到中关村

市场买 IT 产品一样缺乏安全感，不同的

是，买产品有很多渠道可以选择，但选中
介却只能试着来。

据了解，中介机构在这样的环境中，

主要依靠口碑的力量慢慢发展。中介行
业真的到了如此混乱、不堪一击的地步

吗？究竟问题的根源在哪里？

行业问题须正视

“这个行业很辛苦，想做好不容易。

我们也很困惑：一方面，很多企业找不到

我们，另一方面，小企业一家一种问题，

工作量很大，收费却很低。”北京中税信

诚税务师事务所有限公司总经理赵力珠
又回忆起刚做中介时候的一些片段 ，

“1995 年，虽然企业对于中介的需求不
多，但是市场上的税务师事务所很少，这
是一个很受人尊敬的行业。如今，各种各

样的事务所多了，但市场混乱，竞争环境

糟糕。”
2009 年 4 月，北京市关于中关村海

淀园建设国家自主创新示范区核心区的
批复下达后，为支持科技中介机构在海
淀区的发展，使海淀区成为科技中介机

构的聚集地，首都科技中介服务中心落

户华一控股大厦，并出台了《海淀区促进
科技中介发展实施办法》。北京市海淀区

中关村科技中介服务机构协会陈鹏说：

“中介机构在中国是弱小的，各行各业对

其的重视度都不够，政府的重视将会在

很大程度上改善目前中介机构的尴尬状
况。而中介机构，则需要从提高中介机构

自身人员素质、制定收费标准及避免内

部挖人等 3 个方面完善自身。”

北京金海瑞诚税务师事务所有限公

司副所长邵爽认为，在给企业服务的过

程中发现，中介机构不单单要有高尚的
职业操守，最重要的还是要讲诚信，用专
业素养和真诚的心为企业服务。

北大纵横管理咨询有限公司是一家
管理咨询领域中综合性比较强的公司，
其合作人之一王彦介绍，北大纵横从提

高人员专业素质和收费透明等角度出
发，做好给企业的服务。王彦说：“我们有
100 多个合伙人，200 多名咨询顾问和一

大批项目经理，对于每一名员工来说，北

大纵横是强调专业化的。我们的合作人，

公司要求每个人只能选择一个专长方

向，在专业领域里发展。比如：5 年前我为
企业提供的咨询服务不仅仅有企业文
化，还有人力资源、战略决策等，但是现

在涉及这方面的客户需求，我就会选择

公司在这方面更专业的人员一起配合为
客户服务。这是其一。其二，面对每一个

项目，同样的工作量同样的支出情况下，

北大纵横的报价体系是透明和公正的。

不同的公司报价存在出入在行业内是很

正常的，这就像买不同档次的西服价格

不一样是一个道理的。”

科技中介协会陈鹏表示，“目前，中
介行业协会在中关村每年都在以十几家

的数量在增加，更别说各式中介机构的
增加数量了。但是，目前中介市场的空缺
还是很大，这是毋庸置疑的。科技中介协

会作为政府、中介和企业的三方平台，继

续将政府的政策传达给会员，引导中介
朝着诚信、规范的方向发展将会员的心

声反馈给政府部门，同时，帮助会员更好

地服务企业。”

企业意识须提高

据了解，2008 年中关村某企业所得

税预缴的时候多缴了 15000 元，年终退税

的时候需要向税务局提交账本，金海瑞诚

邵爽和工作人员仔细查过账目后对企业
经营者坦言，“如果税务局真要查账的话，

恐怕企业需补缴 10 万元的税款都不止。”

结果这家企业为了避免税务局检查，最终

也放弃了退税。

“莫存侥幸心理！”这是邵爽最想和企

业说的一句话，“北京很大，税务局查的几

率很小，中小企业在财务核算上或多或少
存在一些问题，有些企业即便被我们发现
了问题很大，也希望我们帮着掩盖而不让

采取补救措施。现在来找我们做咨询的客
户净是‘生病了’甚至是‘患了绝症的’，企
业财务存在重大问题，很少有企业事先找

我们做税务规划的。其实，提前的税务规

划既达到节税的目的又防范了纳税风险，
对于一个中小企业来说，可能也就是每年

一两千元的开支。”

中税信诚在行业内因为专注于中小
科技型企业且收费合理而享有很高的声

誉，包括 3 家新三板企业、5 家创业板企
业以及一些知名企业早期都接受过中税
信诚的辅导。赵力珠从事中介行业近 15

年，他认为，从事这个行业最大的困难就

是目前内资企业领导人、投资人接受中
介服务意识不高，对财务不重视，很多企

业由小到大发展过程中，都出现了因为

财务根基不行而遇到瓶颈的状况。赵力

珠说：“外资企业就非常擅长利用中介，

每从事某一个项目的时候都会先和顾问
公司打电话，咨询和项目及合同相关的
问题。而国内企业很少有事前咨询的，希
望能在新的一年中通过多一些的培训，

也呼吁国内的中小企业尊重中介服务
者，提高中介服务的效率。”

北京盛邦知识产权代理有限公司总

经理夏丽艳也带来了一个案例：盛邦作

为法律顾问的某企业邀请他们去帮助企
业梳理核心知识产权，去了以后，夏丽艳

就惊呆了，这家企业根本不知道自己有什
么，至少有七八个专利到现在都没有申
请，只能劝他们赶紧申请。事实上，夏丽艳

觉得，了解自己也是企业发展的关键步
骤。很多企业对于知识产权的储备都是准
备不足的，虽然技术上有投入，产品也出

来了，但是就没有想到去拿专利权，这是

非常遗憾的事情。夏丽艳说：“希望能帮助

到真正在研发方面有投入的企业形成自己
的知识产权。”

中介行业作为知识服务业，往往一个

项目开始的时候，客户并不能非常明确地

知道结果是什么。在一段时间里，中小企业

本身的管理需求并不是太明确的时候，北

大纵横王彦建议，“选择一些综合性的公司

会更好。如北大纵横的咨询顾问首先和企
业沟通，根据调研和分析，提出我们认为的
企业经营发展中最关键的症结，这叫做客

户需求的确定。”而大的企业集团管理基础
相对稳定、扎实，这时他可能从一个点上逐
步优化和修订即可。还有一类企业，利润率

很低，可能通过培训、研讨，再自己消化的

步骤解决企业内部的问题，也不失为一个
好办法。王彦说：“并不是说这一些中小型

客户不需要管理服务，而是合作的方式上

有所变化。如聘请专业的咨询顾问老师当
企业的长期合作顾问，参与研讨和出谋划

策，企业以相对低的成本即可解决企业的
问题。”

当然，认识到自身的问题才是第一

步，企业从出生办理工商执照就需要中介
机构，到品牌建设还是需要中介机构，到

了并购，依然需要专业的咨询顾问法律

公司，到死亡注销还是需要中介机构，可

以说，中介机构伴随着中小企业从生到
死的全过程，但是很多企业没有注意到

这一块。关于如何选择中介机构，从业者

们也仁者见仁，智者见智。

科技中介协会陈鹏从面上给出了 3
种选择：通过各专业行业协会选择、通过

科技中介等复合型协会选择及通过推荐
来选择。具体来说，金海瑞诚邵爽认为有
两点比较重要：一个是中介机构的可信

程度怎么样，一个是专业胜任能力怎么
样。可信程度可以从中介的规模、规范化
程度来评判；而专业胜任能力则要通过

描述去感知，如和企业的需求相近的、市

场上的成功经历、品牌经历。

踩着前人的肩膀往上爬，似乎是企

业和中介打交道时采用的一贯手法。总

之，找到一些经过其他公司筛选出来的
有一定知名度和品牌美誉度的公司，把

握性会更大，眼下对企业来说，无疑是最佳

选择。

中关村茶馆

第九届中关村中小创新企业年度推荐活动

一个彰显年度业绩的荣誉榜 一次赢得公众瞩目的难得良机

将中关村中小创新企业中的佼佼者推到公众注视下，那里有更多的机会和更大的空间。

主办单位：北京中关村高新技术企业协会、《科学时报·中关村周刊》

“是否接受谷歌提交的道歉信，还
要认真研究并广泛听取作家们的意

见。中国作协不直接参与谈判，但希望
看到满意的谈判结果。”

———中国作家协会杨承志

引发各方高度关注的谷歌“版权

门”事件有了最新进展，谷歌与中国文
著协举行第四轮会谈，谷歌将正式发

布道歉声明。此外，谷歌还将提供解决

此事的时间表。但谷歌公司代表坚持
认为，他们只是扫描了图书，向读者提

供的只是目录或片段，因此并没有侵

权。

“很多人认为，谷歌 NexusOne
手机是在学苹果。但我认为，谷歌更要

学的是微软的 Windows 模式。”
———某业界评论人士

地道的谷歌手机横空出世，引起

世人关注。但业界认为，谷歌不能仅仅

为了卖掉他们的手机，因为谷歌把软

件和服务送进手机的方法并不是像苹
果一样只推出一款风靡全世界的
iPhone，谷歌也不可能靠一款 Nexus

One打天下，而是要让全世界的手机
厂商帮他制造 100款 Android手机，
然后把谷歌软件与服务送进数以百万

计的手机使用者手上，这将和微软模

式不谋而合。

“如果苹果真的推出平板电脑，而
且功能与预期相符，将会立刻改变这
个市场的游戏规则，包括电子书阅读

器等许多产品的命运都将可能发生改
变。”

———Gartner 分析师 AllenWeiner

面对即将发生的市场变化，PC
厂商们未雨绸缪。在今年 CES 展上，
联想、微软、惠普、戴尔都先后发布最

新平板电脑产品。尽管这些设备距离

上市时间都还很远，但众厂商都急于
赶在 1 月下旬苹果发布平板电脑之前

宣布自家产品，抢先市场的意味浓厚。

（整理 /白沙）

民间有谚语：一粒老鼠屎带坏一锅粥。往往一个市

场发展现状的尴尬程度，只取决于少数破坏口碑的个

体或者行为。中关村电子市场就是最好的例子。多少苦

心经营多年的诚信经销商，细数着与“中关村”这个品
牌共生共荣的计划和梦想，那些玩阴招的人却使得这

块金字招牌沾惹了太多的“尘埃”。

其实，中介机构也正面临着这样一种窘状：高新技
术企业申报、知识产权辅导、财务审计⋯⋯一个高新技

术企业发展过程中所需要接触的中介类别很多，但是

每一类中介，企业可能接触到的就那么一家，因此这一
家的服务质量与水平就可能决定这个企业对整个中介

市场的看法。因此，虽然海淀区至少有2000 家科技中
介，并且每年仍然以很快的速度增加，所能提供的服务
也不断创新，但是，企业对其看法却存在明显的偏差，

从而导致需求不足。

据了解，国外的科技型中小企业只做 3 件事：技术
研发、管理和市场，其他的部分都外包给了相应的中介

机构。我国企业和国外企业相比，在中介使用率与需求
度方面存在着较大的差距。这个差距，一方面来自于中
介市场的诚信度不足以使企业放心交付，另一方面则

是企业发展的一种习惯意识使然。选择中介的风险成
本、将业务外包的转移成本，以及对收费、行业标准、企
业资质等多方的不肯定甚至质疑，中介服务的发展，在

中关村，需要突破的关卡很多。然而，仔细分析之下，中

介首先要从自身找原因、找方法。

中关村国家自主创新示范区核心区的建设，对科

技中介的发展提出了全新的要求，这个偏安一隅甚至

少人问津的行业受到了前所未有的重视。要发展，就先

要涤清市场。就如同中关村卖场，在 2009 年同样因为

西区整改面临着发展的问题，而发展的前提也是市场

净化问题。

如何让企业认识到中介服务机构的重要性，消除

他们的误区、改变他们的固有意识，则需要中介机构突

破口碑传播的模式，树品牌、讲服务、保诚信。而政府和
协会的重视，正在为双方建立一座桥梁，和创造一个和

谐的氛围。机会已经来临，谁将是机会造就的那批时代
者，我们将拭目以待。

2009 中关村
十大年度产品
十大企业新闻
新鲜出炉

风 云 变 幻 的 IT 产

业，在一年里总会涌现出
不计其数的新产品，中关
村年度产品所具有的代

表性，一方面来自于产品
的创新性，另一 方面则来
自于产品所引领的市场

发展趋势；过去的一年会
有很多艰难，没有哪个企
业能够坐着过舒服日子，

但一系列具有代表性的
事件，却将引领我们走向
一 个 不 断 向 好 的 2010

年。

（详见 2~4 版）
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